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爬出雪车，中国队选手怀明明的脸上有一丝失落。2 月 14 日

进行的北京冬奥会女子单人雪车最后两轮滑行结束，她的排名从

前两轮后的第五名跌至第六名。怀明明赛后说：“从成绩上看，还

算满意。”但在她心中，自己可以做得更好。

实际上，怀明明和获得第九名的队友应清，已经为中国雪车队

带来了足够好的“第一次”。2018年平昌冬奥会上，中国雪车队参加

了男子双人雪车和四人雪车项目的比赛。在北京冬奥会女子单人

雪车比赛中，怀明明和应清完成了中国女子雪车在冬奥会赛场上的

首次亮相。应清说：“第一次站上冬奥会的舞台，我感到很开心，也

很自豪。”

2018 年平昌冬奥会，雪车项目只有男子四人雪车、男子双人

雪车和女子双人雪车 3 个小项。女子单人雪车项目是北京冬奥

会新设项目，美国队选手包揽了该项目的金、银牌。“这是雪车运

动向前迈出的重大一步，这样我们也可以像男选手一样争取两

枚奖牌了。”获得银牌的美国队选手埃拉娜·迈耶斯·泰勒说，“这

感觉太棒了！”

此前，参加女子双人雪车比赛时，怀明明和应清都是前排的舵

手。转战单人雪车，对于她们来说相当于“司机”没有了“乘客”，需

要独自完成比赛。这样的切换，实际上并不轻松。怀明明说：“平

时经常练双人项目，所以一个人推车的时候会比较吃力。滑行时

由于重量减轻，感觉‘又有些飘’。”争取再增加一些体重，是怀明明

今后的目标。

18 日晚，怀明明和应清还将同各自队友一起踏上女子双人雪

车的赛场。应清说：“要发挥出真实的水平，不留遗憾！”她们已经

准备好再登赛场。

上图为 2 月 14 日，应清在比赛中。 本报记者 伊 霄摄

女子单人雪车首次亮相冬奥会

怀明明、应清分列第六、第九名

本报记者 刘硕阳 人民网记者 郝 帅

北欧两项比赛由跳台滑雪和越野滑雪两个

项目组成，运动员需要先进行跳台滑雪比赛，再

进行越野滑雪比赛。主要规则与跳台滑雪和越

野滑雪单项比赛相同，越野滑雪比赛全部采用

自由技术。北欧两项要求运动员既具备跳台滑

雪的胆量和技术，又要有越野滑雪的体能与

耐力。

北欧两项起源于 19世纪北欧斯堪的纳维亚半

岛地区，是北欧传统项目。1924年，在第一届冬奥

会上，北欧两项就是比赛项目；1988年卡尔加里冬

奥会，增设团体项目。北欧两项是冬奥会迄今为

止唯一一个只设男子比赛的项目，因女子项目开

展较晚，暂时未被列入冬奥会。我国北欧两项运

动开展较晚，2017年才组建北欧两项国家队。

北京冬奥会北欧两项比赛只设男子项目，共

3 个小项，分别为：个人标准台+10 公里越野滑

雪、个人大跳台+10 公里越野滑雪、团体大跳台+
4× 5 公里越野滑雪。跳台部分的比赛在国家跳

台滑雪中心举行，越野滑雪部分的比赛在国家越

野滑雪中心举行。

比赛时，运动员穿滑雪服、滑雪靴、滑雪板

（双板），戴滑雪头盔、滑雪手套、滑雪镜等。越野

滑雪比赛时，需手持雪杖。

跳台滑雪比赛出发顺序，根据国际雪联积

分倒序出场。标准台个人赛，运动员需在同一

天先进行 90 米级高的跳台滑雪，1.5—2 个小时

后进行越野滑雪比赛。大跳台个人赛，与标准

台比赛规则相同，区别在于跳台高度不同，为

120 米。

在个人赛中，根据运动员在跳台滑雪上的

得分换算成秒数，计算出秒数差，来确定

出发顺序。跳台滑雪得分高者，越野

滑雪比赛先出发。跳台滑雪比赛

得分每落后一分，在越野滑雪

比赛中就要推迟 4 秒出发，

以此类推。最先到终点

者获胜。

在团体比赛中，每队

4 名选手，依出场顺序佩

戴红、绿、黄、蓝号码布，4
人先进行大跳台比赛。越野滑

雪接力赛，第一队运动员的出发顺序

和下一队出发的间隔时间由跳台滑雪团体总

分决定，每落后一分，推迟 1.33 秒出发。队伍的

第二棒、第三棒、第四棒运动员在接力区等候。

每人滑 5 公里，第四棒运动员首先到达终点的队

伍获胜。

整理：史 哲 制图：张芳曼

北欧两项，技术与耐力的比拼

我叫比约达伦，曾经是挪威队的一

名冬季两项选手，参加过 1994 年以来的

6 届冬奥会，共获得 8 枚金牌。2019 年，

我接受了中国队的邀请，以中国冬季两

项队教练的身份，开始了我的第七次冬

奥会之旅。

我的工作团队有 6 人，我是总教练兼

男队教练。女队教练是我的夫人，她也

是一名优秀的冬季两项选手，曾获得 3 枚

冬奥会金牌。我们还配备了两名射击教

练、一名录像分析师、一名器械专家。随

着训练的展开，我的执教理念和训练方

法为中国队运动员和工作人员所接受。

我提出了系统且有针对性的年度训

练计划。队员们都非常清楚自己要做什

么，在每一堂训练课、每一次比赛中，他

们都能全心投入，从而实现自己的阶段

性目标。在这两年多的训练备战中，我

们有很长一段时间无法出国训练和比

赛，但运动员克服了这些影响，实现了冬

季两项满额参赛的目标。在我看来，队

员们表现十分出色，取得这样的进步是

他们不懈努力的结果。

冬季两项运动包括越野滑雪和射击两方面，队员们射击命

中率相对较好，但如果把射击速度和命中率结合在一起考虑，

仍有很大的提升空间。越野滑雪方面是我们的短板，队员们的

心肺耐力水平非常不错，但在滑雪技术和专项能力上存在不

足。下一步，我们要加强雪上练习，提升滑雪的动作效率。

本届冬奥会上，队员们有时发挥不稳定，但总体来说，现

在的表现比之前有明显进步。在与世界优秀选手的同场竞技

中，队员们能更直接地学习，认识到差距。

我非常荣幸能再次参加冬奥会，北京冬奥会为运动员提

供了优秀的场地和赛事组织服务，这是一届简约、安全、精彩

的冬奥会。我十分热爱冬季两项运动，愿意一直为中国冬季

两项运动的发展提供帮助。

（作者为中国冬季两项队总教练，本报记者范佳元采访

整理）
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伴随着中国风的乐曲，冰舞组合

王诗玥/柳鑫宇将中国功夫元素融入

节目中，刚柔并济地呈现在冰舞自由

滑赛场。这套自由舞，他们滑得十分

出色，得到 111.01 分，最终以 184.42 分

的总成绩排名第十二位，刷新了中国

冰 舞 运 动 员 在 冬 奥 会 上 的 最 好 成 绩

——由韩冰/杨晖于 1992 年阿尔贝维

尔冬奥会上获得的第十八名。

王 诗 玥 在 赛 后 激 动 落 泪 ，她 说 ：

“更多是一种释然。”柳鑫宇说：“我们

滑出了目前能滑出的最好水平，非常

自豪。”

4 年前的平昌冬奥会，他们是唯一

一对参加冰舞比赛的中国队选手，最

终获得第二十二名，未能晋级自由舞

阶段比赛。他们努力走出低谷期，只

为重新在冬奥会赛场证明自己。

为了备战北京冬奥会，中国花样

滑冰协会与前冰舞奥运冠军领衔的国

际滑冰学校团队合作，王诗玥/柳鑫宇

远赴加拿大参加训练。那两年，他们

进步迅速。

刚开始训练时，团队中的队友大

多是世界一流选手，王诗玥和柳鑫宇

很不自信。王诗玥说：“教练团队对我

们很理解，教了很多东西，让我们重新

找回了信心。”

这 4 年，他们付出了艰苦努力，也

遇到种种挑战。可贵的是，两人都坚

持了下来。特别是过去两年，受到疫

情影响，两人在国内只能通过网课训

练，遇到了很多困难。柳鑫宇说：“以

前用两场冰就能学会的内容，在线上

需要花两三天时间，还要不停地调整

细节。”感觉累的时候，王诗玥和柳鑫

宇彼此鼓励。王诗玥说：“困难已经存

在，就要努力去战胜它。”

站上冬奥会赛场，他们呈现了两

套极具中国传统风格的节目。柳鑫宇

说：“在选曲上，我们想把中国传统文

化特色展现给大家。为了让更多的裁

判和观众‘看得懂’，最终我们选择了

电影《功夫熊猫》的配乐。”

在 进 入 自 由 舞 阶 段 的 20 对 选 手

中，王诗玥/柳鑫宇是唯一一对亚洲组

合。柳鑫宇说：“我们想证明，在世界冰

舞舞台上，亚洲运动员有实力与欧美选

手较量。我们朝着这个方向努力，要相

信自己，勇于突破。”

能在北京冬奥会赛场取得突破，

离不开一代代冰舞运动员的努力。王

诗玥说：“感谢团队和队友，支持我们

走出低谷。”王诗玥和柳鑫宇从 12 岁开

始搭档，至今已有 16 个年头。王诗玥

说：“很多运动员遇到挫折时，是一个

人面对。我非常幸运，那段时间我们

两个人一起走过。”

对于未来，柳鑫宇仍有期待：“我

们还有上升的空间。希望通过我们的

努力，给中国冰舞的年轻一代带去希

望和信心。”

图①：2 月 14 日，王诗玥（左）和柳

鑫宇在比赛中。

新华社记者 杜 宇摄

图②：2 月 14 日，王诗玥（左）和柳

鑫宇在冰上起舞。

本报记者 李 舸摄

王诗玥/柳鑫宇创造中国冰舞运动员在冬奥会上的最好成绩

相信自己 勇于突破
本报记者 季 芳


